

A-1010 Wien Weihburggasse 10-12 Tel. (01) 51501/1244 DW Fax (01) 5126023/1244 DW butzendobler@aekwien.at www.aekwien.at

Tätigkeitsbericht

Zeitraum Jänner bis Dezember 2023

Sehr geehrter Herr Präsident!

Im Zusammenhang mit den Referatsaktivitäten aus dem Jahr 2023 erlaube ich mir, wie folgt zu berichten: Bezugnehmend auf die internationale Entwicklung zum Thema der Traditionellen Medizin und dem aktuellen Umstand, dass am 17./18. August 2023 das erste globale Gipfeltreffen der WHO zum Thema Traditionelle Medizin in Indien stattfand (https://www.who.int/news-room/events/detail/2023/08/17/default-calendar/the-first-who-traditional-medicine-global-summit), welches sich als Konsequenz des entsprechenden Strategiepapiers der WHO versteht, welches für den Zeitraum 2014 bis 2023 angelegt war (https://www.who.int/publications/i/item/9789241506096) haben sich unsere Intensionen auf Berücksichtigung der entsprechenden Themen und zukunftsorientierten Ziele zur Umsetzung bestätigt.

In diesem Jahr gab es eine Referatssitzung:

am 13. Februar 2023

und mehrere Teambesprechungen betreffend unserer definierten Themenkomplexe:

Themenkomplexe und Kompetenzbereiche des Referates

- 1. Ernährung, Stoffwechsel, Verdauung und Mikrobiom
- 2. Natürliche Heilvorkommen, Balneologie, Kur- und Präventionsmedizin
- 3. Bewegungsmedizin
- 3. Kräuterheilkunde
- 4. Akupunktur, Neuraltherapie und ausgewählte Verfahren der Internationalen Traditionellen Medizin
- (5. Grundlagenforschung und Regulationsmedizin)

Herr Ass.-Prof.Dr. Leo Auerbach ist zuständiger Experte zum Thema "Komplementärmedizinische Heilmethoden und ihre Anwendung in der Onkologie".

Nationale und internationale Kooperation im Bereich Traditionelle Medizin

Die Kontaktaufnahme mit chinesischen Universitäten bzw. Krankenhauseinrichtungen wurde bereits 2022 begonnen und 2023 fortgesetzt. MR DDr. Schoberwalter und seine entsprechenden Ansprechpartner für den internationalen Dialog mit China unterstützen die Ziele des Referats für Traditionelle und Integrative Medizin ebenso wie jene Expert*innen aus den verschiedensten Bereichen von Medizin und Wissenschaft. Auf diese Weise wird die Möglichkeit der wissenschaftlichen Kooperation und des Dialogs national wie international weiter gefördert, das Thema Internationale Traditionelle Medizin auf seriöse Weise in Österreich nachhaltig zu etablieren.

Nachwuchsarbeit im Bereich Traditionelle und Integrative Medizin

2023 konnten für dieses Ansinnen Jungmediziner*innen für die Mitarbeit im Referat und bei der Umsetzung unserer Referatsziele gewonnen werden. Dieser Weg soll auch 2024 fortgesetzt werden.

Antrag auf Änderung des Referatsnamens

Ein Antrag auf Umbenennung des Referates von Internationale Traditionelle Medizin, Prävention und komplementäre Krebsbehandlungen in **Referat für Internationale Traditionelle Medizin, Gesundheitskompetenz und Prävention** liegt bereits dem Vorstand der Ärztekammer für Wien vor.

Fortbildungsveranstaltungen

Folgende Fortbildungsveranstaltungen fanden 2023 statt:

- "Heilkräuter für den Magen-Darm-Trakt am 17.4.2023. Es waren 25 interessierte Ärzt*innen anwesend.
- "Mikrobiom" am 18.9.2023. Aufgrund der großen Nachfrage fand diese Fortbildung als Hybrid-Veranstaltung statt. Vor Ort nahmen 31 interessierte Ärzt*innen teil. Online nahmen 61 interessierte Ärzt*innen teil.
- Vorträge im Rahmen des ÖÄK-Diplomlehrgang Kur-, Präventivmedizin und Wellness von 22. bis 24. Juni 2023 zu den Themen "Traditionelle Europäische Medizin im Überblick" und "Gesundheitsvorbeugung durch Faszientraining – mit praktischen Übungen". Das praktische Übungsmodul wurde erfolgreich unter Mitwirkung zweier engagierten TCM-Ärztinnen durchgeführt. Die Veranstaltung war durch die Kollegenschaft sehr gut besucht.
- Leitung und Moderation des 1. Gesundheitstags ("Der Weg zum gesunden Menschen gesund ernähren, gesund verdauen") des Stift Geras Kompetenzzentrums für Traditionelle Medizin und Salutogenese am 30.9.2023 mit dankenswerter Unterstützung und Organisation des Stift Geras. Der Veranstaltungstag fand bei den Teilnehmern großes Interesse.

Die Fortbildungsreihe "Schwerpunkte komplementärer Krebsbehandlungen" wurde von Dr. Leo Auerbach ins Leben gerufen.

Im Rahmen dieser Reihe fand eine Fortbildungsveranstaltung zum Thema "Rechtliche Aspekte komplementärer/alternativer ärztlicher Behandlungen (CAM)" am 30.1.2023 statt. Es waren 20 interessierte Ärzt*innen anwesend.

Die Fortbildungsveranstaltungen werden 2024 fortgesetzt!

Sehr geehrter Herr Präsident, ich hoffe, Dir mit meinen Ausführungen einen kurzen Überblick über die Referatstätigkeiten im Jahr 2023 gegeben zu haben.

Ich darf an dieser Stelle besonders die zuverlässige und engagierte Unterstützung meiner Arbeit durch Frau Bernadette Butzendobler hervorheben.

Mit vorzüglicher Hochachtung

Wien, am 18.1.2024

Senator MR DDr. Hannes Schoberwalter